



印部土手と印部石(遠景)



印部土手と印部石(近景)



印部石(近景)

【普けろ】銘の印部土手 宜野湾市内で印

**印部土手と印部石** 琉球王府が一七三五年から五〇年にかけて行った土地測量の際、基準となる地点に石灰岩を巡らした「土手」と「印部石」と呼ばれる石碑が設置されました。碑には、土手が所在する原名と、順序を示す記号として、平仮名や、カタカナなどが彫られています。

面踏査を実施した際、戦前・沖縄戦までの墓地・畠道の跡などが確認されました。その中でも、普天間飛行場内で初めて確認された印部土手と印部石について紹介します。

## ぎのわんの歴史・文化遺産を歩く♪ 其の18



はじめに 普天間

飛行場の北東側、宜

野湾中学校グラン

ド裏手の緑地帯、字

赤道に所在する谷

間はシキローと呼

ばれ小川が流れて

います。市教育委員

会がこの一帯の表

面踏査を実施した際、戦前・沖縄戦までの墓地・畠道の跡などが確認されました。その中でも、普天間飛行場内で初めて確認された印部土手と印部石について紹介します。

**おわりに** 琉球王府が印部土手を基準とし作成した地図は、現在の地図と比較しても遜色ない精度であり、近代的な測量が日本本土よりも早い時期に琉球で行われています。今回確認された印部土手は、当時の測量技術の高さを印部石に彫られた文字は当時の地名を今に伝える重要な文化財です。

問合せ：文化課 ☎ 893-14430

2月2日にあたり、その日には土帝君例祭

財に登録されました。

今年は、3月21日(土)の春分の日が旧暦

26年8月25日付で、市の無形民俗文化

財に登録されました。

## 茶ぐわーゆんたく 131



が行われる予定です。

土帝君広場には、土帝君の由来などが書かれている解説板も設置されており、

また、土帝君例祭の日以外でも、土帝君を拝むことができるそうですので、一度足を運んでみてはいかがでしょうか。

みなさんは土帝君という神様がいるのをご存知でしょうか。土帝君は中国大陸から伝えられ、部落の守り神・農業の神・航海安全の神として、沖縄の多くの地域で祀られています。宜野湾市では、宜野湾と大謝名の2地域に土帝君の祠があり、現在でも毎年、土帝君の誕生日とされる旧暦2月2日に、祠の前で例祭をおこなっています。今回は宜野湾の土帝君について取り上げます。

宜野湾の土帝君の祠には、土帝君像と土帝君婦人像の2体の神像が安置されています。この像は、台湾より勧請(神仏を迎えて祀ること)し、1984(昭和59)年3月4日(旧暦2月2日)に遷座(神仏をうつすこと)されました。また、2013(平成25)年6月16日には、宜野湾公民館の裏手に設けられた土帝君広場にある修復された祠で、土帝君遷座祭が行なわれました。宜野湾の土帝君例祭は戦前から行なわれてきた年中祭祀であり、将来に残すべき文化財とされ、2014(平成26)

※写真：宜野湾の土帝君遷座祭  
2013(平成25)年6月16日



▲土帝君遷座祭の様子



▲土帝君像(左)と土帝君婦人像(右)

『宜野湾市史』への問合せ  
文化課市史編集係(市立博物館内)  
☎ 870-19317